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“双11”线上促销不但体现出促进消费、扩大内需的巨大能

量，也为未来网络购物从量到质的提升奠定了基础，这根橡皮筋的

一头颇有余力；同时，超过50%的年销量增长率，和居高不下的退

货率，又使橡皮筋那一头的快递业等支撑环节倍感压力

亚太经合组织（APEC）第二十二次领导人非正式会议11日在北京落下帷幕。

“‘APEC蓝’，请别走”，很多网友对近期北京等地的蓝天感到欣喜，特别希望这

样的蓝天能够永驻。“APEC蓝”的背后，是华北多地采取的一系列保障蓝天的严格

措施。这有力地证明，治霾并非总要靠运气“等风来”，人为减排控制措施是行之

有效的，人为干预能够治污减霾。如何借鉴本次治理经验，在重污染极端情况下以

及常态化治霾减排工作中，推动建立跨区域联动长效机制，进而形成制度保障，显

得尤为迫切。 （时 锋）

商海春商海春作作（（新华社发新华社发））

据媒体报道，一些城市的污水处理

能力不足，普遍处于“超负荷”运转状

态，部分生活污水只能直排湖河。加上

污水处理排放标准偏低，使部分污水处

理厂超标排放成为“污染源”。

早在 2009 年，环保部监测的 1587 家

国控城镇污水处理厂中，就有 47%的污

水处理厂全年部分或全部测次超标。污

水处理厂本应是对污水进行集中处理、

治理的环保阵地，但排放水质的一些指

标 不 合 格 ， 使 得 部 分 污 水 处 理 厂 沦 为

“污染源”，严重影响城市环境和居民生

产生活，也暴露出背后的双重缺失。

一是严格标准的缺失。现行 《城镇

污水处理厂污染物排放标准》 还是 10 多

年前制定的，其最高水准的一级 A 排放

标准也仅仅相当于 《地表水环境质量标

准》 中地表水劣 5 类，属于不可直接利

用甚至接触的污水。尽管现在的污水处

理工艺已经可以将出水水质提高到地表

水 4 类甚至 3 类，但由于国家标准偏低，

使许多污水处理厂安于现状，改造技术

的 积 极 性 不 高 。 大 量 污 水 经 过 处 理 厂

“走”一圈，往往只是拦截了杂物，在排

放城市水体后带来了“二次污染”。

二是政府责任的缺失。一家环保企

业负责人有个形象的比喻，“污水处理厂

就 像 是 家 中 的 厕 所 ； 自 来 水 厂 则 像 客

厅，是要上台面的项目。”在这种“重供

水、轻排污”的思维驱使下，一些地方

政府不愿意加大对污水处理的投入。各

地污水处理厂的建设速度普遍滞后于人

口的膨胀速度，污水处理量扩能赶不上

排放量攀升，一些污水处理厂刚投产就

面临“吃不消”。同时，由于管网不配

套、运行经费不足等因素，一些污水处

理厂长期闲置“晒太阳”，往往只是上级

检查时象征性地开工处理污水，实际处

理率与处理能力相差甚远。前不久媒体

报道，湖北全省 50 座乡镇污水处理厂，

仅 8 座正常运行，这 8 座中又有一半运转

负荷率不到 50%。

城市污水集中处理是城市水污染防

治的最后一道防线，如果污水处理厂基

本“不设防”，甚至成为新的污染源，公

共 环 境 和 市 民 的 健 康 权 益 又 将 何 处 安

放？因此，亟待走出治污成“致污”的

怪圈。一方面，提高国家污水处理排放

标准，可以借鉴推广北京、浙江等地出

台地方法规的做法，逐步将污水处理排

放标准与地表水水质等级接轨。另一方

面，在强化政府责任的基础上，完善污

水处理的市场化融资，吸纳更多的社会

资本参与环保。据悉，环保部正在起草

《关于做好政府购买环境公共服务的指导

意见》，城市生活污水有望被列入前期购

买服务内容，值得期待。

守 住 污 水 治 理 最 后 一 道 防 线
张 涛

““ APECAPEC 蓝蓝 ””

当前，一些地方的污水

处理能力不足，甚至有部分

污水处理厂超标排放成为

“污染源”。要走出治污成

“致污”的怪圈，一方面要提

高国家污水处理排放标准；

另一方面，要在强化政府责

任的基础上，完善污水处理

的市场化融资，吸纳更多的

社会资本参与环保

11 月 1 日起，商务部和国家发改委

联合发布的 《餐饮业经营管理办法(试

行)》 开始施行。该 《办法》 规定，禁止

餐饮经营者设置最低消费。有媒体调查

发现，虽然餐饮商家大多取消了最低消

费，但个别商家却又通过收取包厢服务

费、包厢有最低人数要求等花样，继续

变相乱收费。

“最低消费”横行多年，现在终于退

出市场，本应值得高兴。不过，一些商

家并不甘心就此失去谋取不当利益的

机 会，开动脑筋玩出让人啼笑皆非的

花 样 —— 你 禁 “ 最 低 消 费 ”， 我 就 来

“最低人数”；你禁“开瓶费”，我就收

“茶位费”；你禁“包厢费”，我就收“服

务费”⋯⋯尽管 《办法》 明确赋予消费

者可依法维权，但是由于诉讼的过程太

过繁琐，消费者有心维权却无力承担过

大的维权成本，只好作罢。

因此，对于某些“上有政策、下有

对策”的商家，监管部门应擦亮眼睛，

明辨商家“换马甲”的把戏，特别对商

家巧立名目“变招”侵犯消费者利益的

举动，应当给予严厉的处罚，提高商家

的违规成本，从而维护消费者权益，创

造公平的市场秩序和环境。

谨 防“ 最 低 消 费 ”换 马 甲
井水明

谨 防“ 最 低 消 费 ”换 马 甲
井水明
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北京、上海等城市的限牌政策，让汽车牌照

价格飙升，甚至有钱也买不到牌照。按照相关要

求，列入推广目录的纯电动汽车和插电混动汽车

均可享受上牌的优惠政策，这吸引了不少人购买

插电混动汽车。有不少人认为，这种政策让同样

能使用汽油的插电混动汽车钻了政策的空子，对

发展纯电动汽车特别不利。看来，地方政府可以

根据自身情况，对不同类型新能源汽车实行差别

化补贴政策，避免出现插电混动汽车完全代替纯

电动汽车的情况。

新能源汽车补贴可差别化新能源汽车补贴可差别化

毕德利
辽宁社会科学院低碳发展研究所所长

我国 2006 年发布的 《呼吸防护用品、自吸过

滤式防颗粒物呼吸器》 国家标准，基本是为劳动保

护用品制定的，在检测、应用等方面与防霾要求并

不契合。例如，这一标准把产品器件检测的温度设

定为 25℃ （±5），与雾霾天气多发的北方地区冬

季气温差距较大。应从国家层面制定各种体质人群

所戴防霾口罩和面罩的安全标准、技术要求和监测

方法，这样可以规范企业生产优质产品，驱逐市场

上的伪劣产品，防止不法之徒钻空子。

防霾口罩应有技术规范

徐 愈
中央网信办信息化发展局局长

近几年“双 11”的火爆，充分反映了互联网

经济的强大活力及其促进消费、扩大内需的巨大

能量。然而此类大规模的网络促销活动仍然存在

着问题：人们对虚假促销、价格欺骗的担忧还没

有根本解除，对网上商品的总体质量仍然心怀疑

虑；过度集中的网络促销活动也容易引发非理性

的冲动消费，带来交易后续的退换货纠纷等问

题。未来将加强电子商务创新政策和发展规划的

研究，协调相关部门加强电子商务信息基础设施

和物流体系的建设，加强市场监管，进一步规范

网络市场秩序。

进一步规范网络市场秩序
近日，福建漳州龙海市程溪镇的湖

后水库因景色宜人受到网友推崇。网民

拍摄的照片在网上流传，当地被称为

“闽南千岛湖”并声名鹊起。但问题也随

之而来：由于湖后水库是饮用水源区，

随着前来的游客越来越多，当地镇政府

考虑到环境保护、污染等因素，不得不

设卡劝退前来游玩的车辆，这又影响到

当地刚刚兴起的农家乐生意。村民觉得

政府影响了他们的收入，意见颇大。

一方面，吸引游客前来游玩能增加

农民收入；另一方面，饮用水源又必须

保护，否则就属失职。对当地政府来

说，是发展旅游还是保护水源，似乎真

成了一道现实难题。

但这道难题也并非无解。首先，当

地优美的自然环境受到游客喜爱，印证

了人们常说的“绿水青山就是金山银

山”并非空话。在人们愈发重视生态环

保重要性，更加习惯回归自然开展休闲

旅游的情况下，那些致力于保护自然环

境的地方，终将从他们保护环境的行为

中受益。拥有良好的环境，就是当地居

民增收致富的途径。其次，良好的生态

环境保护起来不容易，破坏起来却往往

轻而易举，这在实践中已被大量反面案

例所印证。特别是湖后水库还是重要的

水源保护地，不能进行粗放式地旅游开

发。部分村民“靠山吃山”的传统思维

至少需要升级，政府对过快增长的游客

数量及农家乐进行干预是正当的。再

次，政府干预虽然是必要的，但管理的

方式也不应仅限于“叫停”本身。在综

合考虑游客观赏需要、村民增收需求、

生态保护要求等条件下，政府部门应该

通过引进相关专业部门进行环境评估、

科学规划等，对当地旅游资源可以开发

的形式、强度等进行评估，寻求到环保

与经济发展的平衡点。

因此，发生在“湖后水库”的故事

不应就此终结。期待当地政府能够因地

制宜、善始善终，帮助当地村民寻求到

一条兼顾旅游发展和生态保护的双赢之

路，为故事续写一个完美的结局。

“湖后水库”的故事不应就此终结
化 成

王 欧
中国证监会创新业务监管部副主任

债券增信可为债券投资者提供多重保障，能使

信用等级较低的企业以更低的成本通过债券市场融

资，即使发生违约也可通过追查相关的增信主体来

获得补偿，从而有效分散市场风险，提高债券市场

的融资效率。在当前信用社会体系尚不完善的背景

下，市场化的债券增信机制已经成为中国债券市场

发展不可或缺的基础制度安排。未来进一步推动债

券市场增信业务、增信机制、增信产品的发展，需

要从增信主体运作的规范性和透明度、增信方式的

业务创新性等方面出发。

推动债券增信机制发展

刚 刚 过 去 的 “ 双 11”，“ 买 、 买 、

买”当仁不让地占据了热门话题榜的第

一位。消费者的消费热情最终成就了阿

里巴巴 571 亿元、京东 1400 万单、国美

在线 580%的交易额增长，“双 11”已经

名符其实地成为全球最大规模的商业促

销活动。

不可思议的数字背后，是互联网经济

的强大活力。借由这一新业态，流通环节

显著减少，消费者个性化、碎片化的需求

得以满足，柔性化生产、反向定制倒逼制

造企业进入“后工业化时代”。通过对传

统产业的改造，网购在促进经济结构的调

整和优化，形成经济增长新动力上的作用

已经借由“双 11”充分地体现了出来。

不过，面对这场近乎全社会的“狂

欢”，质疑之声也不绝于耳。不少人认

为，过于集中的网络促销活动，容易引

发消费者非理性的冲动消费，同时透支

消费者的消费需求，也给网络购物生态

链各环节带来了难以消化的压力。去年

“双 11”过后，部分品类的退换货率超

过 30%；各个品类的网商也反映，销售

疲软至少要持续到 11 月底。一句话概括

质疑者的声音就是：“双 11”这根橡皮

筋，现在似乎绷得太紧了。

从消费者的角度来看，诸多电商平

台和网络卖家几乎众口一词，今年“双

11”不同程度上出现了贵价商品走俏、

客单价提升的现象，从单纯追求低价到

开始追求商品品质，消费者端的变化正

显示出我国消费市场的深厚潜力，只要

有与消费需求相适应的商品提供，消费

者就有能力掏出钱包。

从商家的角度看，今年传统品牌和

海外商家的参与，让不少“新面孔”第

一次出现在“双 11”的舞台上。在创造

巨额销量之外，它们更看重的是，线上

促销活动能降低消费门槛，吸引潜在消

费者尝试新商品，成为品牌拓展的有效

途径。与此同时，通过大规模促销积累

下来的海量数据，也让商家们对消费者

的偏好更有把握，从而指导来年的商品

设计、备货和营销策略。

而对于电商平台来讲，通过今年的

“双 11”的诸多新玩法，无论是在移动

端的创新还是包括线下试穿、线下餐饮

等大力优惠，其目的则在于借机培养消

费者新的消费习惯，为未来推广新商业

模式创造条件。

从以上三个角度来看，“双 11”这

样的线上促销，不但体现出促进消费、

扩大内需的巨大能量，也为未来网络购

物从量到质的提升奠定了基础，这根橡

皮筋的一头颇有余力。

但在“硬币”的另一面，今年“双 11”

开始的头一个小时，不止一家银行的网上

支付频频“卡壳”，天猫和淘宝在 24 小时

内创造出的 2.79 亿个包裹也让包括马云

在内的一众高管反复表现出忧虑，认为很

有可能已经超过了快递公司的最大运

力。事实上，为了应对每年仅有 3 至 5 天

的超高洪峰，快递公司在这几年反复加码

包括仓库、车辆等硬件；为了消化去年备

战“双 11”时扩充的运力，今年上半年快

递行业“价格战”频发，甚至造成了中小快

递公司大量倒闭。“双 11”年年超过 50%的

销量增长，和居高不下的退货率，已让作

为快递业等支撑环节的橡皮筋的那一头

倍感压力。

消费者“痛并快乐着”，商家与平台

视之为良机，支撑环节却面对着巨大的

工作量压力，三者对“双 11”有着不同

的看法。虽说网上促销本身并没有错，

但电商平台们明年却需要认真考虑是否

还要将如此大规模高密度的促销集中在

24 小时之内，不同应用场景、不同品类

的商品能否“错峰促销”？在促销方式上

除了“全场五折”外还能否采取细分消

费者，更有针对性的方式，从而降低消

费者盲目消费的冲动？这样，一方面支

撑环节能有个喘息之机，另一方面也能

更好地保障消费者的消费体验，让他们

少把一腔热情变成满腹牢骚。

毕竟，对于广大消费者来说，当网购

已经成为一种生活习惯，在“剁手一时爽”

之外，更希望的是看到整个行业能够持续

健康发展，从一年一度“双 11”，到“随心

所欲网上买，天天都是‘双 11’”。

“双 11”这根橡皮筋是否绷得太紧
陈 静 办文办会更要办事

杨开新

办理公文和召开会议，是党政机关上传下达、开

展工作的重要方式。然而，在一些地方和单位，大事

小情都要整理个“一二三四”，文山累倒了不少“笔

杆子”；“高度重视”某项工作似乎只能密集开会，会

海里泡出了许多“老会虫”⋯⋯值得高兴的是，在此

次群众路线教育实践活动中，这一不正之风得到了有

力遏止。据统计，相比活动开展前，全国压缩会议

58.6 万多个，下降 24.6%；压缩文件 190.8 万多个，下

降 26.7%。

我们党历来提倡真抓实干，反对文山会海。习近

平总书记近日专门对全国党委秘书长会议作出重要批

示，指出如果不沉下心来抓落实，再好的目标，再好

的蓝图，也只是镜中花、水中月。由此可见，文也

好，会也罢，若不能落到实处，办好实事，再多也是

空对空。

应该看到，办文、办会本身只是形式而非目的，

相关工作都要聚焦于办事。要大兴求真务实之风，不

仅要落实好领导交办的事项，还要眼光向下创造性开

展工作，经常了解社情民意、民生疾苦和现实难点，

并提出恰如其分的解决办法。相关配套举措也要跟

上，不能用会议落实会议，用文件落实文件，而要加

强督导和科学考核，做到一级抓一级、一级带一级，

用为民务实的做法拆掉文山、填平会海。
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